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17 DE ABRIL, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 ASUSTA A EMPRESAS AMENAZA DE NARCO 

 

PREVÉN DESPIDO DE MALOS MAESTROS 

 EU PREPARA GOLPE EN VENEZUELA, ALERTA EVO MORALES 

 PRD SE DOBLA ANTE MAESTROS 

 OSORIO CENSURA “LA VIOLENCIA DE UNOS CUANTOS” 

 PRIMER DÍA DE MADURO: 7 MUERTOS Y 60 HERIDOS 

 SÍ SE PUEDE REDUCIR LA VIOLENCIA: PEÑA 

 

GOLPEA SEQUÍA A 557 MUNICIPIOS DEL PAÍS 

 ESTADOS REPORTARÁN DEUDA AL CONGRESO 

 VIOLENCIA, NO 

 INVENTÓ DELITOS A EX ZAR ANTIDROGAS POR $50 MIL AL MES 

 REVISAN CUMBRE PEÑA-OBAMA: SEGURIDAD ENTRA A LA AGENDA 

 SÍ ES POSIBLE DISMINUIR VIOLENCIA: PEÑA NIETO 

 ¿POR QUÉ? 

 ES TERRORISMO, AFIRMA OBAMA 

 PROHIBIRÁN A ESTADOS HEREDAR LOS ADEUDOS 

 
BÁRCENAS FRACCIONÓ LAS DONACIONES PARA OCULTAR QUE ERAN 
ILEGALES 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 
 SEP 

  
·       SEP y Congreso van por ley secundaria 
 
Emilio Chuayffet, secretario de Educación Pública, los integrantes del Consejo Rector del Pacto por México, y 
legisladores, iniciaron la revisión del proyecto de las leyes secundarias pactadas para la reforma educativa. 
Luego de un primer encuentro a puerta cerrada en las instalaciones de la SEP, el secretario técnico del PRD 
en el Consejo Rector, Guadalupe Acosta Naranjo, explicó que la revisión incluye los mecanismos para la 
evaluación de los docentes, donde habría consecuencias para los maestros que reiteradamente no acrediten 
sus capacidades. Acosta Naranjo explicó que estas leyes secundarias también contemplarán un mejor sistema 
de formación docente. Fidel Domédicis Hidalgo, integrante de la Comisión de Educación en el Senado, explicó 
que en la reunión con el titular de la SEP se acordó que esta semana se hará a nivel de los partidos y de 
grupos parlamentarios una revisión de la propuesta planteada por el Gobierno Federal y el próximo lunes 
habrá otro encuentro para empatar ideas. (El Universal, Ocho Columnas y p. 8) 
  
·       Presentará la SEP iniciativa para cambiar la Ley General de Educación 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) entregará en los próximos días al Congreso de la Unión su proyecto 
de reformas a la Ley General de Educación (LGE), así como para la creación de dos nuevos marcos 
normativos, uno del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) y otro del Servicio Profesional 
Docente. Fuentes de la dependencia señalaron que aún se afina la exposición de motivos de las leyes 
secundarias de la reforma educativa. Una vez aprobada, dijeron, podría llegar al Consejo Rector del Pacto por 
México o ser enviada a alguna de las dos cámaras para su discusión esta misma semana. (La Jornada, p. 22) 
  
·       Senado analiza periodo extraordinario 
 
El presidente de la Comisión de Educación del Senado, el panista Juan Carlos Romero Hicks, adelantó que el 
Congreso de la unión perfila realizar un periodo extraordinario para dictaminar las leyes secundarias de la 
reforma educativa. Dijo que aún no se tiene claridad sobre la cámara de origen donde serían enviadas las 
leyes secundarias, sin embargo, comentó que ve improbable que se presenten antes del 30 de abril, cuando 
finaliza el periodo ordinario, debido a la carga de trabajo. Comentó que con base en los acercamientos que ha 
tenido con el secretario de Educación, Emilio Chuayffet, primero se deben poner de acuerdo en el interior del 
Consejo Rector del Pacto por México con el Gobierno Federal y después definir la cámara de origen. (El 
Universal, p. 8) 
  
·       Comparecen en senado los candidatos del INEE 
 
El Senado avanzó en la conformación del INEE al hacer comparecer a los quince candidatos que integran las 
cinco ternas propuestas por el Presidente Enrique Peña Nieto, quienes se manifestaron por aplicar una 
evaluación “legítima” al magisterio que contemple las características de cada región del país. Durante su 
comparecencia, Gilberto Ramón Guevara Niebla, dijo que lamentablemente las evaluaciones que se han  
aplicado en México han consistido en exámenes que ofrecen “resultados agregados”. Por su parte, Mario 
Rueda Beltrán, ex subdirector de apoyo a la investigación en la SEP, dijo que se debe buscar la evaluación 
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local para poder obtener la información de planteles educativos que se encuentran en comunidades 
rezagadas. (Milenio, p. 8; Reforma, p. 9; El Economista, p. 49; El Financiero, p. 33; El Sol de México, p. 7-
A; Metro, p. 9; La Jornada, p. 17; Excélsior, p. 8) 
  
·       Chuayffet y Graco evalúan negociación con el SNTE 
 
El secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet y el gobernador de Morelos, Graco Ramírez se reunieron 
en la SEP para abordar temas como la negociación del pliego petitorio del SNTE. Mejorar la calidad educativa, 
concretar beneficios para estudiante y profesionalizar el magisterio, fueron parte de los temas que se 
abordaron en ese encuentro. (Excélsior, p. 7; Impacto, p. 6; Unomásuno, p.1 y 3-Morelos) 
  
·       Reabren el Divino Narciso del Claustro de Sor Juana 
 
Con una inversión de 8 millones de pesos se rehabilitó el Auditorio Divino Narciso de la Universidad del 
Claustro de Sor Juana, el cual será reinaugurado hoy por Emilio Chuayffet, secretario de Educación Pública, 
justo en el aniversario luctuoso de la monja Jerónima. (Milenio, p. 41) 
  
·       Muere Pedro Ramírez Vázquez 
 
Falleció a los 94 años, creador de símbolos urbanos como el Museo de Antropología, la basílica de Guadalupe 
y el Estadio Azteca y miembro del Comité Olímpico Internacional. En su cuenta de Twitter el Presidente del 
Conaculta, Rafael Tovar y de Teresa confirmó el fallecimiento. El secretario de Educación de Pública, Emilio 
Chuayffet fue de los primeros funcionarios en lamentar el deceso. (Milenio, PP y 40; El Universal, PP; 
Excélsior, p. 11-Comunidad) 
  
·       Alimentan educación en salud e higiene 
 
Un millón 800 mil libros de salud, educación sexual y prevención de las adicciones, serán distribuidos por el 
gobierno del DF en escuelas públicas durante el siguiente ciclo escolar, como parte de un convenio con la 
Secretaría de Educación Pública (SEP). El convenio busca reforzar la prevención de enfermedades y mejorar 
los hábitos de vida desde la infancia. (Excélsior, p. 2-Comunidad) 
 
  
·       Demandan a SEP reembolso de 27.5 mdp 
 
Una empresa constructora demandó a la Secretaría de Educación Pública (SEP) el reembolso de al menos 
27.5 millones de pesos por el incumplimiento de un contrato asignado a finales del sexenio pasado para 
realizar el inventario de todos los bienes inmuebles de las escuelas del DF. Cabe mencionar que, durante la 
licitación una de las empresas competidoras acusó a la SEP de alterar las pruebas técnicas previstas en las 
bases para beneficiar a Origis. (Reforma, p. 9) 
  
·       Proponen que escuelas muestren su RVOE 
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El senador Sofío Ramírez del PRD, presentó una iniciativa para sancionar a las escuelas privadas que no 
detallen en su documentación que expiden el Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios. Lo anterior luego 
de que la SEP ha descubierto que hay escuelas privadas que laboran con irregularidades. (El Economista, p. 
48) 

  
·       Inicia prueba ENLACE en bachillerato 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) inició ayer por sexto año consecutivo, la aplicación de la Evaluación 
Universal del Logro Académico en Centros Escolares (ENLACE). En total, un millón 140 mil 284 estudiantes 
inscritos en el último grado de su bachillerato, presentarán el examen hasta este jueves en 14 mil 40 planteles 
públicos y privados, con Reconocimiento de Validez Oficial y de carácter autónomo, de las 31 entidades 
federativas y el Distrito Federal. (La Razón, p. 5, Reforma, p. 2 y 9, La Jornada, p. 25) 
   
·       La sección 59 del SNTE acusa represión de Cué  
 
La Comisión Ejecutiva de la Sección 59 del SNTE anunció que presentará una queja por la represión 
administrativa de parte del gobierno de Gabino Cué. Acudirá ante las Secretarías de Educación Pública, de 
Gobernación y del Trabajado para denunciar que pretenden desconocerlo como sindicato legalmente 
constituido. (Milenio, p. 9)  
 
·       Reforma educativa, sin carácter científico en formación académica 
 
La reforma educativa planteada por el gobierno federal y aprobada por el Congreso de la Unión representa el 
proyecto neoliberal de educación, donde todo se basa en las competencias y se deja de lado el carácter 
humanizante y científico de la formación académica, señalaron especialistas y profesores disidentes. Durante 
el foro México y el mundo actual, organizado por La Jornada y Casa Lamm y que abordó el tema La educación 
popular para un México justo, soberano y democrático, los expertos señalaron que con el pretexto de la 
evaluación, las autoridades federales controlarán, cercarán y terminarán de arrebatar a los profesores su 
materia de trabajo. (La Jornada, p. 24) 
  
·       DOF 
Aviso mediante el cual se informa de la publicación en la Normateca Interna de la Secretaría de Educación 
Pública del Manual de Integración y Funcionamiento del Comité de Bienes Muebles. (DOF, p. 17) 
  
 

 SNTE/CNTE 
 
·       PRD se dobla ante maestros 
 
El PRD en el estado de Guerrero presentó ante el Congreso local la reforma educativa que exigieron los 
maestros disidentes. La presentación del proyecto provocó que PRI y Partido Nueva Alianza objetaran ese 
documento, el cual será votado mañana en el Congreso guerrerense. La propuesta impuesta por los 
integrantes de la CETEG implica, entre otros puntos, aceptar las evaluaciones federales de los maestros, bajo 
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la condición de que no afecte el empleo de los docentes. (Excélsior, Ocho Columnas, p. 6 y 7; La Crónica, 
p. 2 y 8) 
  
·       Maestros de Guerrero acuerdan con Gobernador 
 
El SNTE y la dirigencia en el estado de Guerrero acordaron con el gobierno de Ángel Heladio Aguirre y con el 
Congreso estatal enviar cinco propuestas para ser incorporadas a las leyes secundarias de La reforma 
educativa. El acuerdo entre la Secretaría de Educación estatal y la dirigencia de la Sección 14 del SNTE se 
entregó a Francisco Arroyo, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, y a Jorge Federico de 
la Vega, presidente de la Comisión de Educación de la Legislatura Federal. (El Universal, p. 8, Milenio, p. 5; 
El Universal, PP y 14; La Crónica, p. 9) 
  
·       Protestas en Guerrero 
 
Integrantes de la CETEG pidieron al Congreso guerrerense aprobar su propuesta educativa, si no, 
radicalizarán sus movilizaciones. Y llama a que la marcha en Guerrero sea nacional. Maestros y miembros de 
organizaciones sociales se manifestaron ayer en el puerto de Acapulco, en Chilpancingo y la Costa Grande de 
Guerrero para reiterar su rechazo a la reforma educativa. (El Universal, PP y 14; Reforma, p. 9; Milenio, p. 5; 
Excélsior, p. 7; La Jornada, p. 23 y 25) 
  
·       Contacta Bucareli a miembros de la CNTE 
 
La Secretaría de Gobernación entró en contacto con integrantes de la CNTE, ante la previsión de que podrían 
realizar este jueves un bloqueo en ambos sentidos de la circulación de la Autopista del Sol. (La Jornada, p. 
22) 
  
·       Gordillo recurre a amparo contra formal prisión 
 
La defensa de Elba Esther Gordillo Morales, la ex dirigente del SNTE, presentó un amparo en contra del auto 
de formal prisión que se le dictó; con el que busca revertir el inicio del juicio que se le instruyó por delincuencia 
organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita. Autoridades judiciales informaron que el recurso 
se interpuso contra el fallo del juez Sexto de Distrito de Procesos Penales, Alejandro Caballero Vértiz. Será 
hoy cuando se determine qué juzgado en materia de amparo será el encargado de resolver si es procedente o 
no conceder la protección de la justicia federal en este caso. (El Universal, p. 10; Reforma, p. 9; La Crónica, 
p. 9; Milenio, p. 7; Excélsior, p. 8; El Financiero, p. 35) 
  
·       Arraigado se convierte en testigo contra Elba 
 
Erick Salvador Rodríguez García, ex cuñado de Elba Esther Gordillo, salió del arraigo, para convertirse en 
testigo colaborador contra la ex líder del SNTE. (Excélsior, PP y 8) 
 
 

 SECTOR EDUCATIVO 
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·       Propone el Conacyt evaluar a instituciones 
 
Para elevar el nivel educativo de México se necesita un instrumento independiente que evalúe al magisterio, a 
los alumnos y también a las instituciones académicas, aseguró Jesús Arturo Borja, Director de Cooperación 
Internacional y Evaluación del Conacyt. (Reforma, p. 9) 
  
·       Ven rezagada relación con UE 
 
En el Séptimo Programa Marco de Investigación de la Unión Europea, Jesús Arturo Borja, Director de 
Cooperación Internacional y Evaluación del Conacyt, criticó que México no aproveche los instrumentos de 
cooperación de la UE. (Reforma, p. 9)   
  
·       Firman Conaculta y Gobierno de Durango Convenio Marco 
 
Mediante un Convenio Marco de Colaboración y Coordinación para el Desarrollo Cultural y Artístico se 
impulsarán proyectos en beneficio de artistas locales. (Unomásuno, p. 21; Rumbo de México, p. 7) 
  
·       Gasta DF 6.6 mdp por cada graduado 
 
Cada uno de los alumnos que se han graduado en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 
le cuestan al Gobierno capitalino 6.6 millones de pesos, mientras en el Instituto Politécnico Nacional (IPN) el 
costo por graduado es de 118 mil 517 pesos. (Reforma, p. 4 Ciudad) 
  
·       Quieren cambiar modelo 
Diputados locales del PAN proponen modificar el actual modelo de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México (UACM) y desaparecerla para dar paso a la Universidad Autónoma del Distrito Federal, con distintos 
órganos de gobierno y reglas internas. (Reforma, p. 4 Ciudad) 
  
·       Capacitan contra homofobia 
 
La Secretaria de Desarrollo Social del Distrito Federal, Rosa Icela Rodríguez, destacó que se debe reforzar el 
tema del respeto a las preferencias desde las escuelas primarias, por lo que llamó a que se incluya ese tema 
desde la educación básica. (Excélsior, p. 3 Comunidad) 
  
·       Aprueban la Ley del Deporte. (Excélsior, p. 8 Adrenalina; La Jornada, p. 15; El Financiero, p.41) 
  
·       Reabren auditorio 
 
Después de cuatro meses de trabajos y una inversión de 10 millones de pesos, el auditorio Divino Narciso de 
la Universidad del Claustro de Sor Juana abre hoy sus puertas. (Reforma, p. 21) 

  
  

 ESTADOS 
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·       Cierran escuelas por clima de inseguridad 
 
Cientos de estudiantes en Acatempa, Guerrero, no asistieron a sus aulas. Las autoridades escolares en esta 
localidad del municipio de Tixtla cerraron la primaria y secundaria para salvaguardar la integridad de sus 
alumnos. (Milenio, p. 6) 
  
·       Cierra calles sindicato de Universidad de Oaxaca 
 
Integrantes del sindicato de trabajadores de confianza de la Universidad Autónoma de Oaxaca bloquearon uno 
de los cruceros más importantes en la ciudad, para exigir la reinstalación de la mesa de diálogo con el 
gobierno estatal. (Milenio, p. 9) 
  
·       Maestros de Q. Roo protestan contra Ley de Educación 
 
Uno 150 maestros salieron a las calles de Cancún para protestar contra la reforma educativa y demandar que 
el gobierno liquide los 100 millones de pesos que debe al Fondo de Vivienda de Fovissste. (La Crónica, p. 8) 
  
·       Sigue CNDH caso de abuso sexual en escuela 
 
La CNDH emitió una recomendación al gobierno de Veracruz, por el caso de diez alumnos de secundaria que 
fueron víctimas de abuso y acoso sexual en la Escuela Secundaria “José Vasconcelos”, en Tuxpan, Veracruz. 
(El Sol de México, p. 5-República)  
  
·       “Ya es tiempo de mover a México”: Eruviel 
 
El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas invitó a los mexiquenses a sumarse a la consulta 
para el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018. Destacó que el gobierno estatal trabaja en temas incluidos en 
los ejes de la consulta como relaciones exteriores, educación, seguridad, desarrollo social y crecimiento 
económico. En materia educativa, señaló que en la entidad se realizan las modificaciones necesarias al marco 
legal para ponerlo al día con la reforma propuesta por el gobierno federal, que resulta impostergable. (El Sol 
de México, p. 1 y 5-República)  
  
 

 INFORMACIÓN GENERAL 
  
·       Foro “México en Paz” 
 
En el Foro “México en Paz”, el Presidente Enrique Peña Nieto advirtió que para reducir la violencia no hay 
rutas cortas ni soluciones fáciles. Por su parte, Miguel Ángel Osorio Chong, Secretario de Gobernación, señaló 
que desde el primer minuto del actual Gobierno, quedó claro que la intención es fortalecer al Estado en todos 
los rincones del país. (Reforma, p. 6) 
  
·       Prevén replantear Iniciativa Mérida 
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La cooperación en materia de seguridad entre México y Estados Unidos será evaluada durante las reuniones 
que sostendrán esta semana el Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el Canciller José 
Antonio Meade con sus contrapartes estadounidenses. (Reforma, p. 2) 
  
·       Asusta a empresas amenaza de narco 
 
El sector empresarial en Michoacán lanzó un S.O.S. a los gobiernos estatal y federal por las amenazas que 
tiene por parte del crimen organizado. A través de volantes, la Organización delictiva Los Caballeros 
Templarios amagó con quemar camionetas de empresas de la industria alimenticia y de servicios si éstas 
ingresan a la región de Apatzingán, Michoacán, en las próximas tres semanas. (Reforma, Ocho Columnas) 
  
·       Pedirá licencia Fausto Vallejo 
 
El Gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, pedirá permiso para ausentarse del cargo a fin de someterse a 
una cirugía y atender los problemas de salud que lo aquejan. (Reforma, PP) 

  
 

 INTERNACIONAL 
  

·       Frena Capriles ante la violencia  
 
El líder opositor venezolano, Henrique Capriles, decidió suspender la marcha que se tenía prevista para hoy 
para llevas las supuestas pruebas de irregularidades de las elecciones al Consejo Nacional Electoral (CNE); en 
su lugar, llamó a sus seguidores a realizar un cacerolazo cada día hasta el viernes, a las 20:00 horas. 
(Reforma, p. 18) 
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Desaparecieron el pasado 11 de abril en la ciudad de Monclova 
 

Exigen activistas la presentación con vida de cuatro estudiantes de 
la UAC 
En San Luis Potosí, piden aclarar dónde están 3 menores detenidos por policías de Rioverde 
 
Lilia Ovalle y Vicente Juárez 
Corresponsales 
 

Activistas exigieron, por conducto de la agrupación Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos en la entidad 
(Fuundec), la localización con vida de Cecilia Picazo, Marlyn Peña, Cintia Rivera y Carlos Núñez, estudiantes 
de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Coahuila (UAC) desaparecidos 
en la ciudad de Monclova el pasado 11 de abril. 
 
En un comunicado, la Fuundec, junto con el Centro Diocesano para los Derechos Humanos Fray Juan de 
Larios, exigió la presentación con vida de los estudiantes. Recordó que el Grupo de Trabajo sobre 
Desapariciones Forzadas e Involuntarias, en su informe de su misión a México en 2011, recomendó al Estado 
mexicano reconocer la dimensión del problema de la desaparición de personas, como primer paso para 
desarrollar medidas integrales y efectivas para su erradicación. 
 
“Instamos a las autoridades de los tres órdenes de gobierno a coordinar esfuerzos para la búsqueda y 
localización de Cecilia, Marlyn, Cintia y Carlos, estudiantes de la Universidad Autónoma de Coahuila, y de los 
cientos de desaparecidos en el estado. Les recordamos que los primeros días son fundamentales para obtener 
pistas importantes que ayuden a localizarlos”, indicaron los activistas. 
En tanto, familiares del adolescente Juan Manuel Palomares Olguín, y de los menores Alex y Yajaira Jazmín 
Palomares, dieron a conocer que los jóvenes fueron detenidos por elementos adscritos al Mando Único Policial 
en el municipio de Rioverde, San Luis Potosí, el pasado fin de semana, y hasta el momento se ignora su 
paradero. 
 
Luz Elena Olguín y Luis Fernando Facundo Olguín, tíos de los jóvenes, relataron que el pasado fin de semana 
celebraban una reunión familiar en su domicilio cuando llegaron más de siete patrullas de seguridad pública 
municipal y del estado en las que se llevaron a los adolescentes. 
 
Además, los uniformados revisaron la vivienda en forma violenta y se llevaron algunas joyas. 
 
La señora Luz Elena Olguín aseguró que acudió a preguntar por los muchachos a la dirección de seguridad 
pública municipal, pero dos mujeres policías la maltrataron y la detuvieron en la barandilla, y sus familiares 
tuvieron que pagar una multa para liberarla. 
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Los inconformes consideraron que los tres menores están en calidad de desaparecidos y temen que 
aparezcan sin vida, por lo cual hacen responsables a los elementos policíacos de lo que pueda ocurrirle a los 
adolescentes. 
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Busca nuevas normas para el INEE y el servicio docente 
 

Presentará la SEP iniciativa para cambiar la Ley General de 
Educación 
Laura Poy Solano 

  
La Secretaría de Educación Pública (SEP) entregará en los próximos días al Congreso de la Unión su proyecto 
de reformas a la Ley General de Educación (LGE), así como para la creación de dos nuevos marcos 
normativos, uno del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) y otro del Servicio Profesional 
Docente. 
 
Fuentes de la dependencia señalaron que aún “se afina” la exposición de motivos de las leyes secundarias de 
la reforma educativa. Una vez aprobada, dijeron, podría llegar al consejo rector del Pacto por México o ser 
enviada a alguna de las dos cámaras para su discusión esta misma semana. 
 
En marzo pasado, durante una reunión de trabajo con integrantes de la Comisión de Educación de la Cámara 
de Diputados, el titular de la SEP, Emilio Chuayffet Chemor, aseguró que uno de los ejes centrales de las 
modificaciones a la LGE sería definir la no obligatoriedad de las cuotas escolares, a fin de que no se 
condicione a ningún menor el ingreso a la educación básica. 
También adelantó que en su iniciativa se incluirán “principios cardinales” para el sistema educativo nacional, 
texto en el que se prevé incluir una definición de calidad educativa, así como de los objetivos que se busca 
alcanzar por medio de un perfil docente y de los alumnos. 
 
El funcionario reconoció ante los legisladores que no se trata de una “reforma educativa integral”, por lo que 
afirmó que en este sexenio se “aplicarán muchos cambios” para mejorar el aprendizaje en las aulas, aunque 
no detalló en qué consistirían. 
 
La dependencia pretende iniciar antes de este 30 de abril la discusión en el Congreso de la Unión sobre los 
nuevos marcos normativos, pues de acuerdo con la modificación de los artículos tercero y 73 constitucionales, 
aprobada el pasado 26 de febrero, el plazo para expedir las nuevas leyes vence el próximo 26 de agosto. 
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La evaluación debe considerar la diversidad del país, coinciden 
 

Comparecen ante el Senado las 5 ternas de aspirantes a la junta de 
gobierno del INEE 
Víctor Ballinas y Andrea Becerril 

  
Los 15 integrantes de las cinco ternas de las que saldrán los miembros de la junta de gobierno del Instituto 
Nacional de Evaluación Educativa (INEE) comparecieron ayer ante el pleno del Senado y coincidieron en que 
los resultados de las pruebas como Enlace desmoralizan a los alumnos y sólo satisfacen a grupos 
empresariales. 
 
Coincidieron asimismo en que una evaluación legítima al magisterio debe contemplar las condiciones a las que 
se enfrentan los profesores en las diversas regiones del país. 
 
Durante su intervención, el consejero académico Gilberto Guevara Niebla aseveró que las evaluaciones que se 
han aplicado en México han consistido “lamentablemente en exámenes nacionales o internacionales” que 
ofrecen resultados agregados que comprueban que el sistema mexicano produce muy bajos aprendizajes. 
 
Refirió que los resultados negativos de esas pruebas repetidas “suscitan malestar, desmoralización, prejuicios 
y se convierten en autoflagelación”, y únicamente satisfacen las expectativas de los medios de comunicación, 
de algunos grupos académicos, organizaciones empresariales, funcionarios públicos y de miembros de la 
sociedad civil, pero no tienen ningún efecto positivo en el diseño de planes educativos ni en las prácticas 
dentro del aula. 
 
La investigadora María Luisa Chavoya Peña manifestó ante los legisladores que evaluar la educación en este 
México tan diverso “por tantas diferencias locales, sociales, étnicas, de género, económicas, no es tarea fácil, 
supone un conocimiento de los diferentes contextos, pues los resultados e indicadores no pueden 
homogeneizarse sino reflejar esta diversidad”. 
Aurora Guadalupe Loyo Brambila, también académica e investigadora, resaltó que el diseño del INEE debe 
cubrir las nuevas responsabilidades en materia de evaluación de los docentes. Para que sea útil, sostuvo, tiene 
que cumplir los más altos estándares de confiabilidad técnica, al tiempo que genere confianza y certidumbre, 
basadas en la imparcialidad y la transparencia de sus procedimientos. 
 
El también catedrático, economista e investigador Carlos Muñoz Izquierdo propuso aplicar estrategias 
interdisciplinarias que permitan generar equidad en la evaluación magisterial y del alumnado, pues ésta es 
indispensable para asegurar la eficacia y actualización de la educación. 
 
El coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa Patrón, asevero que los candidatos de las ternas 
“son académicos de una gran tradición, de muchos años, han estado vinculados a la educación de mi país”. 
Añadió que en dos ternas, las candidatas son mujeres, por lo que a fuerza, de las cinco ternas, “habrá dos 
mujeres. Ojalá haya tres mujeres”. 
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Espera el MPG la aprobación del Congreso para mañana jueves 
 

Presentan en Guerrero iniciativa del PRD para reforma y adiciones 
a ley de educación 
En caso de no hacerlo, señalan que están preparados para acciones de mayores dimensiones 
 
Sergio Ocampo y Héctor Briseño 

  
Unos 5 mil integrantes del Movimiento Popular de Guerrero (MPG), en su mayoría de la Coordinadora Estatal 
de Trabajadores de la Educación en Guerrero (Ceteg), se manifestaron ayer en Chilpancingo para presionar al 
Congreso local a que apruebe el anteproyecto de reforma a la Ley de Educación del Estado de Guerrero. 
 
En tanto, Jesús Marcial Liborio presentó a nombre de la fracción parlamentaria del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) la iniciativa de decreto para la reforma y adiciones a diversas disposiciones de la Ley de 
Educación del Estado de Guerrero, que se turnó a las comisiones unidas de Educación, Ciencia y Tecnología, 
y a la de Presupuesto y Cuenta Pública. 
 
Minervino Morán Hernández, vocero de la Ceteg, aseguró que se realizaron manifestaciones en las siete 
regiones de Guerrero, y sostuvo que “tan sólo en Tlapa marcharon más de 3 mil personas, lo que incluyó a la 
Policía Ciudadana y Popular”. 
 
También hubo protestas en Ometepec, Zihuatanejo, Acapulco –donde unos 500 integrantes de la Ceteg 
marcharon por los cuatro carriles de la costera Miguel Alemán–, Atoyac, Ciudad Altamirano e Iguala, entre 
otras localidades, agregó Morán Hernández en entrevista previa al mitin realizado en el zócalo de 
Chilpancingo. 
 
Aunque se mostró optimista de que el Congreso local apruebe la iniciativa elaborada junto con la fracción 
parlamentaria del PRD, advirtió que cualquier maniobra en contra “provocará que el movimiento continúe, 
porque Guerrero es el límite para las reformas neoliberales promovidas por el gobierno federal”. Asimismo, 
adelantó que si la iniciativa no se aprueba para este jueves, “el MPG estará preparado para acciones de 
mayores dimensiones”. 
 
Morán Hernández indicó que, en lo esencial, la propuesta de decreto es similar a la presentada por el 
gobernador Ángel Aguirre Rivero y la Ceteg, que fue rechazada por el pleno el pasado 22 de marzo, pero 
“ahora tiene la característica de ser una reforma progresiva, que salvaguarda los derechos del pueblo de 
Guerrero y los trabajadores”. 
Señaló que se incluyó la gratuidad de la educación, aumenta el gasto educativo en Guerrero, contempla que el 
sostenimiento de las escuelas es obligación de las autoridades educativas federales y estatales, “además de 
que se prohibirán las cuotas escolares de todo tipo que tengan que ver con las necesidades de las escuelas”. 
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En lo relativo a la evaluación de los maestros, se propuso que sea democrática, integral, formativa y 
sistemática, mientras “la creación del Instituto Autónomo de Evaluación Educativa para Guerrero quedaría en 
un artículo transitorio. También está lo del respeto a los derechos laborales de los maestros, a partir de que en 
la entidad existe la ley 248, que contempla aspectos relacionados con la promoción a los cargos de dirección y 
supervisión”. 
 
Sobre las plazas para egresados de normales públicas, indicó que con la nueva ley se otorgarán “con base en 
el presupuesto federal y con la concurrencia del gobierno estatal, y las incidencias que se generen por 
jubilación, o por otras causas”. 
 
Minervino Morán advirtió que si los diputados locales “intentan modificar aspectos sustanciales, el MPG no los 
va a aceptar; la confianza recae en la fuerza del movimiento. Estamos preparados: el jueves habrá una 
movilización multitudinaria, incluido el bloqueo a la Autopista del Sol México-Acapulco, si es que los diputados 
hacen otra jugada y tratan de burlarse del movimiento. A la una de la tarde el decreto debe estar aprobado, 
para evitar las movilizaciones”. 
 
En tanto, el gobernador Aguirre Rivero pidió mesura a los profesores disidentes, en el contexto de las 
negociaciones que se reiniciaron entre el Congreso del estado e integrantes de la Ceteg. Luego de entregar en 
Acapulco 170 millones de pesos a los 81 alcaldes de Guerrero para la compra de fertilizante, el mandatario 
advirtió que la salida al conflicto magisterial no puede ser política, y la búsqueda de soluciones debe hacerse 
con responsabilidad. 
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Contacta Bucareli a miembros de la CNTE; riesgo de nuevo 
bloqueo 
 
Fabiola Martínez 
 

La Secretaría de Gobernación entró en contacto con integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE), ante la previsión –según información interna de la dependencia– de que podrían 
realizar este jueves un nuevo bloqueo en ambos sentidos de la circulación, de la Autopista del Sol (México-
Acapulco). 
 
Los funcionarios encabezados por el secretario Miguel Ángel Osorio Chong dieron seguimiento a las 
actividades del Congreso de Guerrero, donde una comisión del PRD analizaría la propuesta de los maestros 
de la CNTE que podría ser llevada al pleno de la representación legislativa, el mismo día en que llegarían a 
Chilpancingo docentes de Oaxaca y Michoacán. 
En tanto, el titular de la dependencia viajó ayer a Washington para una visita de dos días, en la que se reunirá 
con la secretaria de Seguridad Interna, Janet Napolitano. 
 
La agenda del funcionario mexicano incluye reuniones (el miércoles y el jueves) preparatorias a la visita a 
México del presidente de Estados Unidos, Barack Obama, durante la primera semana de mayo. 
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El titular de la Codeme se había inconformado 
 

Aprueban en San Lázaro nueva ley del deporte 
 
Se afectará la elección de los atletas, advirtió 
 
La Comisión de Deporte de la Cámara de Diputados aprobó ayer por la noche, en lo general, por mayoría de 
votos, la minuta enviada por la Cámara de Senadores de la nueva Ley de para la Cultura Física y el Deporte, 
aun cuando el presidente de esta sección parlamentaria, Felipe Muñoz, envió el proyecto por escrito apenas el 
lunes y la legislación estipula que deben pasar cinco días hábiles para ser debatida. 
 
El presidente de la Confederación Deportiva Mexicana (Codeme), Alonso Pérez, había acudido a ese recinto al 
medio día para expresar su inconformidad por la nueva ley que regirá al deporte en el país y que, según él, 
pondría en riesgo la existencia de la Codeme. 
 
“Queremos que salga una ley después de que nos escuchen, como dice el reglamento; conociendo todas las 
partes, porque ayer querían hacer un madrugute”, dijo el dirigente, quien sólo fue escuchado por cuatro 
legisladores. 
 
Agregó que también enviará una carta al Comité Olímpico Internacional (COI) para solicitar su apoyo pues 
“tiene que es escucharnos y ver que esta ley se está metiendo con las federaciones. Cómo es posible que 
Mario Vázquez Raña, que siempre estuvo hablando del olimpismo, ahora esté en su contra”. 
Foto  
Al presidente de la Codeme, Alonso Pérez, le preocupa el destino de la institución a su cargoFoto Jam Media  
Pérez González, quien se presentó al Palacio Legislativo sin apoyo de los titulares de federaciones olímpicas, 
advirtió que la nueva ley afectaría en la elección de los deportistas que representen a México en las 
competencias internaciones, pues “el Comité Olímpico Mexicano nombraría directamente a los atletas que 
vayan”. 
 
Felipe Muñoz había convocado para ayer por la tarde a una votación del dictamen. No obstante, el diputado 
Gerardo Villanueva, de Movimiento Ciudadano, señaló que su fracción política, así como los partidos del 
Trabajo (PT), de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN), calificarán ilegal la sesión, pues 
apenas el lunes les fue entregada la minuta y la ley estipula que deben pasar cinco días para ser debatida. 
 
Indicó que aun cuando el Partido Revolucionario Institucional (PRI) junto con el Verde Ecologista de México 
(PVEM) serían mayoría, al juntar 14 votos de los 27 legislativos que integran la comisión, “tenemos la 
responsabilidad de plantear los grandes vacíos que tiene esta iniciativa. Hemos denunciado que es la misma 
ley, no hay ningún cambio sustantivos salvo la exclusión de la Codeme”. 
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OPINIÓN 

 SEP 
  
·       Carlos Ornelas, La estrategia del gobierno 
 
Menciona que tanto el Presidente Enrique Peña Nieto como el secretario de Educación, Emilio Chuayffet han 
advertido que la reforma educativa va en serio y que se llegará a las últimas consecuencias, no obstante, el 
gobierno no cierra las puertas a la negociación… La reforma tiene que prosperar. Pienso que el gobierno no 
cederá, pero que tampoco los radicales lo harán. (Excélsior, p. 22) 

  
·       Francisco Garfias, Arsenal 
 
Miguel de la Madrid es el primer ex Presidente de México que tiene su página de internet. Si quiere echarle un 
vistazo, la dirección es mmh.org.mx. Su hijo Enrique la presenta hoy a las once de la mañana en la sede del 
Fondo de Cultura Económica, organismo que el fallecido político dirigió durante 11 años. Al evento asiste 
Emilio Chuayffet, titular de la SEP. (Excélsior, p. 4) 

  
·       Eva Makivar, La Créme de la Créme 
 
Vamos bien. La reforma educativa no pretende atentar contra los maestros, sino dotarlos de "mejores 
herramientas", aseguró el titular de la SEP, Emilio Chuayffet Chemor. En la Benemérita Escuela Normal de 
Jalisco, el ex gober del Estado de México aseguró que las escuelas normales no desaparecerán, sino serán 
transformadas y tendrán un papel clave en el escenario educativo nacional: "Hoy decimos a los estudiantes y a 
sus maestros que en ellos descansa el futuro de la educación de los mexicanos; que no sólo vamos a 
mantener las normales, sino vamos a transformarlas en la calidad de sus servicios", afirmó. (El Financiero, p. 
33) 
  
·       José Antonio Chávez, Aquí en el Congreso 
 
Los profesores saben el daño y los problemas que están causando, conocen de las pérdidas millonadas que 
han generado y saben que en cualquier momento el Gobierno Federal les podría aplicar la ley. El mismo 
Presidente Enrique Peña Nieto ha insistido en el diálogo y el propio secretario de Educación Pública, Emilio 
Chuayffet, lo ha ratificado. Si no hay entendimiento, agárrese porque en cualquier momento acabará la 
paciencia. (La Prensa, p. 16) 

  
·       Trascendió 
 
En el seno del Pacto por México, que presiden el perredista, Jesús Zambrano, y en acuerdo con el gobierno de 
Peña Nieto, se decidió que las leyes secundarias de la reforma educativa no se enviarán al Congreso en este 
periodo de sesiones. Ni el gobierno ni los partidos quieren calentar más el conflicto con el magisterio disidente, 
ya que tiene en jaque a Guerrero y Oaxaca. Y, por lo visto, a la Federación.  (Milenio, p. 2) 

  
·       Bajo Reserva 
 

https://ch1prd0210.outlook.com/owa/redir.aspx?C=B5WSj82prUC5mggCIcfxdgRyNTcDD9AI8OQTO-XaofzPlBZfzlYs9R_TtrgB5rvhsfEo7NY8fXE.&URL=http%3a%2f%2fmmh.org.mx
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Con muy poco cuidado y cortesía los senadores arrancaron las comparecencias de los quince aspirantes que 
buscan un lugar en la Junta de Gobierno del INEE. Los participantes expusieron sus proyectos ante el Pleno, 
pero pocos legisladores pusieron la atención debida a los ponentes. (El Universal, p. 2) 

  
·       Guillermo Valdés Castellanos, Acentos  
 
¿Cuánto tiempo tardará la SEP en ampliar la infraestructura de capacitación para actualizar a profesores 
reprobados? Si ampliamos el tema de la reforma a los contenidos y materiales pedagógicos y al equipamiento 
de las escuelas, los problemas de instrumentación se multiplican casi al infinito. Más vale que el gobierno 
tenga una planeación adecuada y una ruta crítica de todos los aspectos a considerar y los obstáculos a 
superar. (Milenio, p. 14) 

  
·       Víctor Roura, Ni un peso en Orizaba 
 
Comenta que en Orizaba no se destina un sólo peso al impulso de la cultura… Y lo ha dicho ya Emilio 
Chuayffet, el secretario de Educación Pública cuando ha sido interrogado sobre el acto: La cultura en los 
estados tiene que supervisarse mediante una “reforma hacendaria”. (El Financiero, p. 39-Ciudad) 
  
·       Luis Linares Zapata, Límites del reformismo 
 
Comenta que cuarenta por ciento de las escuelas primarias del país carecen de casi de todo. Y esa ha sido la 
constante durante décadas sin que la opinocracia intervenga y declare la guerra contra la élite que ahora se ha 
encaramado sobre la educación en México. (La Jornada 32) 
  
·       La historia en Excélsior 
 
Se recuerda que en 1963 la SEP anunció que preparó y puso en funcionamiento con una inversión inicial de 24 
mdp, un plan para crear un Sistema Nacional de Centros de Capacitación para el Trabajo. (Excélsior, 
Reportero, p. 2-Comunidad) 
 
 

 SNTE/CNTE 
  

·       Enrique Galván Ochoa, Dinero 
 
“Hay dos cosas difíciles de encontrar en estos días: billetes de 2 pesos y amigos de la profesora Elba Esther. 
Muchos de los políticos en el candelero le deben sus puestos: gobernadores, senadores, diputados, alcaldes, 
por no mencionar a dos ex presidentes conocidos bajo el nombre de ‘Vicente Calderón’’. Con decirles que 
hasta el Panal, partido que fue de su propiedad, está votando junto con el PRI, su verdugo”. (La Jornada, p. 
10) 
  
·       Frentes Políticos 
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“Como uno más de los recursos -créalo, serán muchos- que aprovechará Elba Esther Gordillo, sus abogados 
interpusieron un juicio de amparo en contra de la formal prisión. Pretenden invalidar los cargos de delincuencia 
organizada y lavado de dinero. Hoy es la primera audiencia del juicio y, además de Gordillo Morales, los 
coacusados Isaías Gallardo y José Manuel Díaz también impugnaron el auto de formal prisión. ¿Creerán que 
los dos mil 600 millones que desvió la profesora no existieron? No lo olvide, se han investigado dos de las 81 
cuentas que maneja el SNTE”. (Excélsior, p. 23-Opinión) 
  
·       Frentes políticos 
 
“Otra historia de necios. Los diputados locales del PRD en el Congreso de Guerrero presentarán la propuesta 
para cambiar la Ley de Educación del estado. Gonzalo Juárez, líder de la CETEG, aseguró que si los 
diputados aprueban este jueves los cambios se terminaría el conflicto y los maestros regresarían a sus centros 
de trabajo. Ya se sabe. Son promesas. Lo que ellos utilizan es el lenguaje de la intimidación. Por eso en 
Acapulco y Chilpancingo los maestros de la CETEG no dejan de movilizarse para presionar al Congreso. Basta 
ya de chantajes”. (Excélsior, p. 23-Opinión) 
  
·       Joaquín López-Dóriga, En Privado 
 
“Retales: 2. Alerta. Se calcula que los militantes de la Coordinadora llegarán al DF en 500 autobuses. ¿Se 
imagina un bloqueo de esa magnitud? ¿Qué van a hacer?”. (Milenio, p. 3) 
  
·       Frase del día 
 
“Los maestros no son delincuentes; son rebeldes con causa.- Ricardo Monreal, Coordinador de los diputados 
de Movimiento Ciudadano”. (El Financiero, p. 2)  
  
·       Salvador García Soto, Serpientes y Escaleras  
 
“La renuncia de Martínez Álvarez, hombre de todas las confianzas de Gabino Cué y a quien apenas hace unos 
meses había invitado al cargo, evidenció la existencia de una crisis interna que puso en duda el control del 
oaxaqueño sobre su propio equipo de gobierno. Y en la premura por negar esa crisis, Gabino nombró 
rápidamente a un sustituto, Alfonso Gómez Sandoval, priista de origen y a quien se atribuyen vínculos 
cercanos con Elba Esther Gordillo. La situación para Cué podría agravarse con el conflicto magisterial que 
encabeza en su estado la sección 22 del SNTE, que entró en un impasse, en espera de que el Congreso 
discuta las reformas a la Ley de Educación local en la que proponen cambios que contradicen la reforma 
constitucional. Si los diputados no pasan la ley acordada por Cué y la aguerrida Sección 22, el escenario para 
el gobernador se volvería más que complicado”. (24 Horas, p. 8) 
  
·       Sergio Aguayo, Prudencia 
 
“Con el conflicto de la reforma educativa reaparece la tentación de la violencia para dirimir diferencias. 
Nuestros niños merecen una educación de calidad. La Coordinadora dice que ellos saben cómo lograrlo. Difícil 
creerles cuando uno observa lo que pasa en Oaxaca donde controlan la mayoría de los cargos directivos del 
Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO), gracias a un acuerdo firmado el 28 de octubre de 
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1992 por el entonces gobernador Heladio Ramírez con el sindicato magisterial. No han entregado buenos 
resultados y cargan con la contradicción de ser juez y parte”. (Reforma, p. 11)  
  
·       Sobre el conflicto magisterial en Guerrero y Oaxaca abundan: 
 
Catón, De política y cosas peores (Reforma, p. 11); Fernando Ruiz, Guerrero y la CNTE (El Financiero, p. 16) 
  
·       Katia D’Artigues, Campos Elíseos 
 
“Ayer en la Cámara de Diputados se dio una probadita de lo que sería un escenario sin Pacto por México. Se 
lo digo en la edición online de esta columna, además de las declaraciones del líder del SNTE y la reforma 
educativa…” (El Universal, p. 9)  
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¿Tiene futuro la educación superior tradicional?1 
 
Otto Granados 
 
Recientemente, egresados de diversas universidades en California emprendieron una acción legal contra éstas 
porque, alegan, los timaron con información falsa respecto de sus posibilidades reales de encontrar un buen 
empleo al final de su carrera. Parece difícil que prueben el cargo, pero el incidente es revelador de la transición 
por la que pasa la educación superior en muchos países, incluido México. 
 
En nuestro país suponemos que un título de licenciatura es, como creo decía Alfonso Reyes, el asa de la cual 
nos toma el resto de la sociedad, y además la llave automática del éxito salarial y un certificado de estatus. 
Esto explica que las familias gasten más en la educación de sus hijos (un 12% del ingreso familiar según 
INEGI), que las universidades proliferen como hongos y que se hayan convertido en algo aspiracional. Pero 
eso es cada vez menos cierto y las razones son interesantes. 
 
Una es que el paradigma de la educación superior tradicional ya no funciona. La mera transmisión formal de 
información y conocimientos —con aula, profesor y estudiantes atentos— ha sido reemplazada por las nuevas 
tecnologías que hoy proveen recursos educativos abiertos y flexibles, 24 horas, a distancia, en un ambiente 
multicultural y adaptándose a las nuevas necesidades e intereses de los estudiantes. 
 
El surgimiento de opciones como Khan Academy (que usan ya 10 millones de estudiantes), Coursera (que 
ofrece cursos y programas de 33 universidades, y sólo uno de ellos por ejemplo, “análisis organizacional”, que 
imparte Stanford, tiene 70 mil alumnos inscritos en 55 países) o EDX (que maneja cursos provistos por 
Harvard o el MIT), está demostrando acomodarse mejor a lo que quieren los estudiantes y la economía, son 
mucho más competitivos en costos que cualquier universidad tradicional y parecen ofrecer mejores 
herramientas para la empleabilidad. 
 
La segunda cuestión es que los empleadores masivos empiezan a preferir otros formatos educativos, más 
relacionados con el tipo de habilidades y competencias específicas que quieren en su personal, con más 
potencial para la productividad, y poco de eso encuentran ya en instituciones tradicionales anquilosadas. Un 
gran banco global, por ejemplo, que tiene operaciones en 15 países y casi 130 mil empleados, proporcionaba 
en 2005 el 92% de sus actividades de formación y capacitación (que eran entonces 2.2 millones de horas 
anuales) de manera presencial; hoy imparte 5.3 millones de horas y sólo 42% es presencial. El resto es e-
learning, con el cual provee mil 300 cursos en siete áreas de conocimiento. ¿Para qué necesita este banco una 
buena universidad tradicional? Salvo para reclutar al equipo de alta dirección, para poco. Más aún: el 
Observatorio de Empleo de Colombia encontró que el 58% de egresados recientes no puede encontrar trabajo 
en su profesión o, peor todavía, no tiene las competencias exigidas por las empresas. Y en España, que tiene 
más población universitaria que el promedio europeo, 40% de los egresados están subempleados y 12% 
desempleados. 
 
¿Es el fin de la universidad? Lo veremos el miércoles.      og1956@gmail.com 

http://www.razon.com.mx/
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La estrategia del gobierno 
 
Carlos Ornelas  
 
La contención de los maestros fue limpia; el gobierno recibió elogios, ganó credibilidad y mostró que está 
dispuesto a hacer uso de la violencia legítima para proteger bienes públicos. Ese tipo de contención se realiza 
con mucha cautela, con precauciones en extremo... 17/04/2013 02:45 
 
Ante la agresión que la ciudadanía y los gobiernos de Guerrero y Oaxaca sufren por parte de los maestros 
disidentes que se oponen a las reformas que afectarán a la educación, parecería que el gobierno federal se 
comporta con tibieza. Y tal vez así fue cuando los docentes de Guerrero bloquearon por primera vez la 
Autopista del Sol. No obstante, al hacer el análisis de los hechos y declaraciones de altos funcionarios, me 
percato de que el gobierno de Peña Nieto aplica el “protocolo virtual” que las potencias mundiales usan para 
lidiar con países rebeldes. 
 
Ese protocolo consta de cinco pasos, concatenados y/o simultáneos: advertencia, negociación, sanciones de 
diverso tipo, uso moderado de la fuerza y, en caso extremo, la guerra. El  gobierno de Bush Jr. rompió con ese 
protocolo porque desde antes había decidido terminar con el régimen de Saddam Hussein. Pero en lo general 
se ha cumplido. En el caso de la batalla por la educación en México, el gobierno federal ha seguido los cuatro 
primeros pasos; el quinto encierra muchos riesgos para todo mundo. 
 
Primer paso. Una vez declaradas las hostilidades de los maestros disidentes (y aún desde antes, cuando la 
camarilla de Elba Esther Gordillo vociferaba en contra de la reforma) el presidente Peña Nieto, el secretario de 
Educación Pública, Emilio Chuayffet, y el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, lanzaban 
advertencias de que la reforma va en serio y que se llegará a las últimas consecuencias. Lo dijeron con 
insistencia y lo siguen haciendo, cada vez con mayor énfasis. 
 
Segundo paso. No obstante, el gobierno no cierra las puertas a la negociación, tanto la formal cuando recibe a 
comisiones de los maestros en la Segob, como en tratos discretos con ciertos grupos. Mas me parece que esta 
vez el gobierno, al igual que sus adversarios, negocian sin ceder un ápice en sus posturas, aunque aquél a 
veces recula y aparenta abandonar el terreno. 
 
Tercer paso. El secretario Chuayffet lo reitera cada que tiene acceso a un micrófono. Habrá sanciones 
administrativas para los docentes que se ausenten de sus escuelas para protestar. El experimento se dio en 
Guerrero cuando el gobernador Heladio Aguirre dejó de pagar la quincena a los maestros paristas, aunque 
tuvo que dar marcha atrás cuando los docentes tomaron la autopista por casi nueve horas. No hay noticias de 
que en aquella ocasión el gobierno federal hubiera intervenido (acaso la maniobra le cayó de sorpresa). 
 
Cuarto paso. Pero para la segunda vez ya estaba preparado. Los maestros repitieron la toma de la autopista y 
el gobierno central envió a la Policía Federal. La contención de los maestros fue limpia; el gobierno recibió 
elogios, ganó credibilidad y mostró que está dispuesto a hacer uso de la violencia legítima para proteger  
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bienes públicos. Ese tipo de contención se realiza con mucha cautela, con precauciones en extremo (en parte 
por el síndrome post 68, Pascal Beltrán del Río dixit) y con apego a lo que manda la ley (como debe ser). 
 
Sin embargo, el asunto tomó características diferentes. Ya no sólo son los maestros que se oponen a la 
reforma (y a perder privilegios) sino que buscan un paraguas más amplio y tratan de reeditar la experiencia de 
la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca, de 2006. Los docentes de Guerrero enrolaron a grupos de 
policías comunitarias y de los llamados “grupos de autodefensa” que marcharon junto con aquéllos llevando las 
armas al hombro. Eso pone una alerta roja. 
 
Quinto paso. Si hay acciones armadas es probable que el Estado (no sólo el gobierno central) se vea obligado 
a usar con mayor rigor la violencia legítima para contrarrestar a la de los grupos armados. Para lidiar con ellos 
no basta la advertencia, que ya se les hizo, ni el diálogo (menos si se realiza bajo la amenaza de las armas). 
Es más, dadas las condiciones geográficas y la falta de experiencia de la Policía Federal para contender en la 
sierra, el gobierno podría llegar a hacer uso del Ejército. 
 
Retazos 
 
La reforma tiene que prosperar. Pienso que el gobierno no cederá, pero que tampoco los radicales lo harán. 
Aquí hay un dilema político de gran envergadura. Mas me pregunto qué pasará cuando los instrumentos 
políticos se agoten. 
 
Por el bien de la nación, espero que el quinto paso nunca llegue. 
 
                *Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana 
 
                Carlos.Ornelas10@gmail.com 
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El hit parade de los ex gobernadores “irresponsables” 
 
Francisco Garfias 
 
El que no se midió fue el diputado federal del PAN José Isabel Trejo Reyes, presidente de la Comisión de 
Hacienda. Dice que Gustavo Madero es el mejor presidente que ha tenido el PAN “desde Luis H. Álvarez”. Y 
eso incluye a Carlos Castillo Peraza, Felipe Calderón, Manuel Espino, Luis Felipe Bravo Mena, Germán 
Martínez y César Nava. 
 
Le preguntamos sobre los méritos que le ve al actual presidente de Acción Nacional para ponerlo por encima 
de personajes como el fallecido Castillo Peraza. 
 
“Madero ha sido un presidente independiente en épocas difíciles. Resistió con éxito los embates del presidente 
Calderón. Ha mostrado su visión transformadora en el Pacto por México. Ha respetado a los comités 
municipales. Hizo valer la decisión de la Asamblea soberana  de elegir al dirigente nacional mediante el voto 
universal, directo y secreto”, respondió el zacatecano. 
 
No dudó tampoco en manifestar su opinión sobre “el peor desastre” que ha enfrentado Acción Nacional. Le 
puso nombre y apellido: Germán Martínez. “Le dimos todo: poder, dinero, autoridad y nos fue muy mal”, 
subrayó. 
 
A Trejo Reyes le dicen Chabelo. No necesito decir quién es su gallo para la elección del dirigente nacional del 
PAN, en diciembre próximo. 
 
■ Veracruz y Puebla, dos de las 14 entidades donde habrá elecciones locales el próximo mes de julio, 
empiezan a representar un fuerte dolor de cabeza para el PRI. El famoso “efecto Peña” nomás no se refleja en 
las encuestas sobre la intención de voto en esos dos estados que ocupan, respectivamente, el tercero y el 
quinto lugares nacional en número de votantes, respectivamente. 
 
El primer lugar lo ocupa el Estado de México. El DF es el segundo. Jalisco es cuarto, según el IFE. 
 
El caso de Puebla ilustra los errores del tricolor. Fuentes vinculadas a ese partido critican la forma de elegir a 
los candidatos. “A los que están arriba los bajan y meten a los que simpatizan con Mario Marín, quien es el 
operador de las campañas. Hemos postulado gente con antecedentes penales, como es el caso en San 
Andrés Cholula, o inhabilitados, como en Tehuacán”, nos dijo una fuente del tricolor       
 
Rafael Moreno Valle ha capitalizado los errores del PRI. La alianza PAN-PRD-Panal-Movimiento Ciudadano, 
que postula a Tony Gali para la alcaldía de la Ciudad de Puebla, ya supera en las encuestas a Enrique Agüera, 
abanderado del PRI-PVEM-Panal, MC y otros dos partidos chicos. “Le saca nueve puntos”, agregó la fuente. 
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En el caso de Veracruz el comentario fue breve, pero contundente: “Javier Duarte no está hecho para 
gobernar”.    
 
¡Ouchh! 
 
■ Ayer conocimos el hit parade de los ex gobernadores “irresponsables” a la hora de contratar deuda. Un 
funcionario especialista en el tema nos dio los nombres, a condición de mantener el anonimato.  
 
Lo encabeza el priista Humberto Moreira, de Coahuila. Aparecen también el perredista Leonel Godoy, 
Michoacán, los priistas Fidel Herrera, Veracruz; Félix González, Quintana Roo; Andrés Granier, Tabasco, y 
Ney González, Nayarit, y el perredista-calderonista Juan Sabines, Chiapas.  
 
Nos enteramos del top seven de los endeudadores en los momentos en que el Senado aprobaba una reforma 
constitucional para controlar la abultada deuda de estados y municipios (más de 400 mil millones de pesos). 
 
Entre otras cosas, la nueva ley prohíbe que la deuda se destine a gasto corriente; crea un registro público 
único de empréstitos y obligaciones de pago, y precisa qué servidores públicos son responsables del manejo 
de las deudas y las sanciones que deberán enfrentar por no cumplir con su función. 
 
■ Miguel de la Madrid es el primer ex Presidente de México que tiene su página de internet. Si quiere echarle 
un vistazo, la dirección es mmh.org.mx. Su hijo Enrique la presenta hoy  a las once de la mañana en la sede 
del Fondo de Cultura Económica, organismo que el fallecido político dirigió durante 11 años. 
 
La página contiene la crónica presidencial de su gobierno, pero también el libro Cambio de rumbo, en el que 
expone su visión y acción como Presidente de la República. Se agregan textos sobre elecciones, política 
exterior, economía, sismos, etcétera. 
 
Al evento asiste Emilio Chuayffet, titular de la SEP, y en el panel estarán Alejandra Lajous, coautora del libro, y 
Federico Reyes Heroles.  
 
En el caso de los sismos, por ejemplo, la página contiene datos interesantes: medio millón de mexicanos 
perdieron su vivienda. En poco más de dos años se construyeron 42 mil nuevas. Otras dos mil 500 fueron 
reconstruidas y se repararon cuatro mil. El número de muertos ascendió a más de cinco mil. El DF perdió una 
quinta parte del caudal de agua. 
 
Sale al paso de la crítica percepción de la “parálisis del gobierno” después de la tragedia. Dice que De la 
Madrid sobrevoló la ciudad un par de veces el día del sismo y que la réplica la sintió en la calle, mientras 
visitaba las zonas dañadas. “Yo lo vi. Yo estaba allí”, asegura Enrique. 
 
■ Lo escuché en San Lázaro: ¿Ya saben cómo le dicen al titular de la CNDH? El Ombudslight Complacencia? 
¿Por qué será? 
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Límites del reformismo 
LUIS LINARES ZAPATA 

 

El griterío de buena parte de la opinocracia llega al paroxismo. Apremian al poder y a la sociedad, de manera 

por demás airada, presuntuosa, plagada de verdades reveladas: indígnense y pongan fin a los abusos. No más 

consideraciones con los chantajistas de esa bravucona parte del magisterio rijoso. No más plazas heredadas 

de maestros, ¡que compitan por ellas! Tampoco se debe permitir la contratación automática al salir de esas 

normales rurales aún en pie. No permitir ser evaluados por una prueba que ha sido diseñada por europeos es 

postura de salvajes. Basta de considerar la compra de plazas como una conquista sindical, claman desde 

varias de sus muchas tribunas de analistas orgánicos, por lo demás, bien enchufados. 

Las generalizaciones son lanzadas al aire con voces irritadas, letra impresa cargada de rabia o imágenes 
concentradas en ciertos ángulos de impacto provocador. Reducen, con su alharaca, un fenómeno educacional 
que es por demás amplio y complejo a un asunto de autoridad. No aceptan que opositores decididos quieran 
participar en su diseño. Tal parece que la mayoría del magisterio se apañó, indebidamente, de esas 
envidiables plazas de cuatro o cinco mil pesos mensuales. ¡No!, hay que decir con voz en cuello, como hizo 
aquella legendaria mujer de color (Rosa Parks) para desatar el movimiento de los derechos civiles desde su 
natal Alabama (EU). El mismo símil lleva escondidos o, mejor dicho, a flor de piel, los afanes represores de su 
proponente (D. Dresser, Reforma, lunes 15) Ya no se tiene que aguantar tanta ignominia al oír, al ver, al saber 
del abandono de tantos miles de niños sin clases. Éstas, y otras todavía más furiosas invectivas, son las que 
marcan las pasiones que el oficialismo ha desatado contra esa parte del magisterio que trabaja precisamente 
ahí, en esos vastos territorios donde las penurias pesan y castigan las ya raquíticas posibilidades de sus 
habitantes y escolares. 

Cómo permitir, de nueva cuenta, la ocupación de parte de una autopista y el concomitante sufrimiento de 
muchos que nada tienen que ver con prebendas amparadas en presiones indebidas. Acaso se permitirá, hasta 
el infinito, que unos cuantos revoltosos apedreen los ventanales de oficinas públicas. Nadie puede consentir 
que se pague, que se sostenga con haberes públicos, una mentirosa estabilidad laboral a costa de la 
modernización educativa, afirman con pasmosa falta de justicia y verdad. En fin, la andanada arropada por un 
oficialismo que se piensa reformador continúa sembrando púas argumentativas y erigiendo los cadalsos para 
la factible ejecución de estos vagos con trazas de maestros. Reconsiderar lo planteado en las modificaciones 
al tercero constitucional es terreno minado, según el funcionariado de alto nivel. Si se aceptan las propuestas 
de ese magisterio disidente, ¿qué pasará con el resto del SNTE? No se puede aceptar, a esta temprana altura 
del sexenio, que se introduzcan dudas sobre la habilidad del priísmo para imponer una agenda que es 
deseable para los beneficiados de siempre. ¿Qué sucederá, entonces, con las expectativas que se han 
despertado aquí dentro, y sobre todo fuera (C. Lagarde, FMI) sobre la capacidad de Peña Nieto para afrontar, 
con valentía, los desafíos si se da marcha atrás? No, imposible: esta caterva de alborotados no impedirá que la 
reforma, aprobada por la mera élite partidaria del país, sea manoseada, socavada, por los que no desean el 
mejoramiento de la niñez y el progreso de la patria. 
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Nunca los profesores de la CNTE ni de la Ceteg han afirmado que no quieren ser evaluados. Lo aceptan de 
salida. Pero no pueden consentir que, por designio superior de algunos burócratas centrales y sus patrones 
(de fuera y dentro), sean despedidos por no aprobar tal procedimiento, tal como ha sentenciado el mismo 
Chuayffet. Menos aún por una prueba que no se modela a partir de las abismales desigualdades que 
predominan en el panorama educacional mexicano. Los profesores, en especial esos que actúan en las 
regiones marginales, rurales en su mayoría, pertenecen con frecuencia, es cierto, a una misma familia. Nada 
de raro y menos aún de malo, se encierra en ello. Hay familias de notarios que heredan despachos 
concesionados por gracia partidaria. Hay familias de médicos, generaciones enteras de abogados que se 
suceden unos a otros en sus clientelas. Los talabarteros trasmiten a su descendencia las habilidades 
adquiridas en sus oficios. Los peones y los jardineros llevan a sus hijos y hasta nietos como sus aprendices. 
Las empresas en México son cotos familiares. Los políticos han formado, aquí y fuera, enteras dinastías. Sólo 
hace falta examinar la pequeña historia de muchos priístas o panistas de élite para descubrir el pedigrí que 
blanden con orgullo. 

Varios estudiosos de la educación han aportado sus visiones y críticas sin que, al parecer, se dignen a oírlos. 
Ellos se oponen a esa clase de evaluación propuesta por la OCDE (PISA) como el sanctum sanctorum de todo 
el proceso (C. Ímaz, La Jornada). Se podrá aceptar algún tipo de evaluación para adecuar la capacitación, 
ajustar fallas y hasta el sistema entero de enseñanza si se quiere. Lo indebido es introducir la inestabilidad 
laboral en una profesión que es, fundamentalmente, vocación y hasta destino. Esto no es justo, ni conveniente, 
como sostienen muchos (A. Didriksson, Proceso) que bastante saben de lo que critican y proponen. 

Las luchas del magisterio guerrerense no son de temporada o impulsadas por mañosos trampeadores 
acomodaticios. Sus avances han transcurrido en medio de tribulaciones, de arduas negociaciones. Si toman 
las calles es porque no tienen, con frecuencia, otra opción. El SNTE y sus amafiados dirigentes les impiden 
avances con trampas al por mayor. A pesar de su reciedumbre de gremio militante, no han podido lograr que 
los políticos, los funcionarios, los burócratas locales y federales, cumplan con su labor como debería ser. Si lo 
hicieran, no habría las diferencias tan sangrientas que se encuentran en la infraestructura donde acude la 
niñez a prepararse. Cuarenta por ciento de las escuelas primarias del país carecen de casi de todo. Y esa ha 
sido la constante durante décadas sin que la opinocracia intervenga y declare la guerra contra la élite que 
ahora se ha encaramado sobre la educación en México. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/04/13 COMUNIDAD 2 
 
 

 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

17/04/13 COMUNIDAD 7 

DESAPARECER LA UACM 
El Santo 

Muy apurado y con un séquito de colaboradores se observó ayer por la tarde al rector interino de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Enrique Dussel Ambrosini, en la Asamblea 
Legislativa. Nos cuentan que se reunió con legisladores de diversos partidos, luego de que hoy será 
presentada ante el pleno una iniciativa para que esa casa de estudios desaparezca. 
 
Nos cuentan que en este encuentro se intercambiaron puntos de vista y se compararon cifras, sin embargo, 
algunos legisladores plantearon que se debe cambiar el marco jurídico endeble que rige a la UACM, además 
de que debe dejar de ser un proyecto político disfrazado de educación que se disputa por los más de 800 
millones de pesos de presupuesto que se le otorgan y que poco retribuye en su matrícula. Para ofrecer un 
panorama de la UACM, con respecto a ocho universidades públicas autónomas con igual o menor presupuesto 
que el asignado a esta institución, registran una plantilla mayor de docentes: Aguascalientes (921 profesores 
más), Chiapas (804 más), Durango (641 más), Sonora (604 más), Morelos (603 más), sólo algunas. 
La UACM reportó al cierre de 2011 una plantilla docente de 867 profesores, 322 con licenciatura, 381 con 
maestría y 164 con doctorado. Asimismo registró que sólo uno de sus docentes está en el Programa Nacional 
de Posgrado de Calidad. 
 
GANA LA MOVILIDAD 
 
La diputada panista Laura Ballesteros anda que no cabe de gusto, pues su iniciativa de ley de movilidad está 
ganando adeptos incluso al interior del PRD. 
 
Legisladores del sol azteca no ven con malos ojos esa iniciativa que pone al peatón en el centro de la toma de 
decisiones para resolver este tema fundamental para los capitalinos. 
 
Algunos perredistas están muy contentos con que Ballesteros, que desde hace años impulsa el modelo de 
transporte sustentable y no motorizado, le haya ganado la partida pública a la presidenta de la Comisión de 
Movilidad, Transporte y Vialidad, Claudia Cortés, identificada con el ex delegado y ex diputado Héctor 
Guijosa y al ex titular de Setravi, Armando Quintero. 
 
ESQUIRLAS 
 
Luis Rosales Gamboa, subsecretario de Operación Policial de la SSP-DF, se dijo listo ayer para abandonar la 
corporación, si así lo resuelve el análisis de la recomendación de la CDHDF tras los disturbios del 1 de 
diciembre. Después de la comparecencia del secretario de Seguridad Pública del DF, Jesús R. Almeida, 
Rosales rechazó que haya imperado la descoordinación durante el operativo “Transición de Poderes”, como lo 
aseveró la CDHDF a través de audios de radiocomunicación entre mandos de la corporación policiaca. 
Aseguró que en todo momento existió un diálogo permanente con quienes encabezaron el dispositivo aquel 
día. 
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Dinero 
Falla intento del PRI de secuestrar la Comisión Monex 

 

La felicitación a Venezuela 
 

Problemas en Volaris 
 

Enrique Galván Ochoa 
 
La gente del norte del país llama cochinos a los animalitos que sirven de materia prima para las deliciosas 
carnitas. Y han acuñado un dicho: ‘‘está bien ser cochino, pero no tan trompudo’’. Los priístas en la Cámara de 
Diputados hicieron un intento para imponer al mexiquense José Rangel Espinosa –de Atracomulco, por 
añadidura– como presidente de la Comisión Monex, encargada de investigar la inyección ilegal de recursos a 
la campaña de Enrique Peña Nieto. Por poco lo consiguen, en la práctica hubiera significado el secuestro de la 
comisión y el final anticipado y feliz de la investigación. Sólo que el PAN y los diputados de la izquierda 
genérica lograron impedirlo con tres votos de diferencia. El de Atlacomulco recientemente se vio envuelto en 
un escándalo por usar en sus automóviles charolas de la cámara en lugar de placas. Los tricolores habían 
hecho una selección ad-hoc. 
 
La felicitación a Venezuela 
 
El canciller José Antonio Meade tomó una decisión informada, medida milimétricamente, cuando felicitó a 
Venezuela por su elección presidencial. Ya había concluido el proceso, la autoridad electoral había emitido su 
fallo inapelable: ganó Nicolás Maduro. Por otro lado, el ‘‘voto por voto’’ no funciona en un país donde no hay 
boletas recontables, el sufragio es electrónico. (¿O por qué creen que el IFE prefiere seguir con sus elecciones 
de papel y tinta supuestamente indeleble?) Sacó buena calificación el canciller Meade en su primera decisión 
diplomática con fuerte carga política nacional e internacional. 
 
La profesora pide amparo 
 
Hay dos cosas difíciles de encontrar en estos días: billetes de 2 pesos y amigos de la profesora Elba Esther. 
Muchos de los políticos en el candelero le deben sus puestos: gobernadores, senadores, diputados, alcaldes, 
por no mencionar a dos ex presidentes conocidos bajo el nombre de ‘‘Vicente Calderón’’. Con decirles que 
hasta el Panal, partido que fue de su propiedad, está votando junto con el PRI, su verdugo. Los abogados de la 
profesora solicitaron amparo contra la formal prisión que le fue dictada por un juez federal por delincuencia 
organizada y lavado de dinero. Argumentan, entre otras cosas, que no existe lavado de dinero en los 
movimientos bancarios que fueron realizados con fondos del SNTE. Dicen que a los amigos se les conoce en 
la cama y en la cárcel… ¡pero a las ex amigas no!, ¿verdad Marta Sahagún? 
 
e@Vox Populi 
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Asunto: ¡esas aerolíneas! 
 
¿Qué les pasa a las líneas aéreas mexicanas? Estoy leyendo la noticia del percance de un avión de 
Aeroméxico cuando despegaba en el aeropuerto de Madrid. ¡De milagro no terminó en terrible tragedia! Yo he 
sufrido tres percances con Volaris. En un vuelo del Distrito Federal a San Diego el piloto iba alto y no pudo 
aterrizar en el primer intento, según mal explicó a los pasajeros. En otro vuelo, también a San Diego, el avión 
iba haciendo un ruido tremendo y, según el sobrecargo, la causa era ‘‘el hidráulico’’. Así nomás y no supo 
explicarlo. Y en otro viaje, de regreso a la ciudad de México, apenas el viernes pasado, se descompuso el aire 
acondicionado y fueron tres horas en una estufa; de pilón, al aterrizar en el aeropuerto capitalino el avión 
chocó violentamente contra una bolsa de aire, o algo así, y fue tal el efecto que arrancó un grito de terror de los 
pasajeros. No tuvo el piloto la atención de tranquilizarnos o informarnos lo sucedido. 
Ma. de L. García /Distrito Federal 
 
R: Dejaron sin chamba a los pilotos experimentados de Mexicana porque tenían sueldos y prestaciones 
decentes... cuando menos para los estándares de México. Sé de uno que ahora trabaja en Qatar y le pagan 
una millonada. Aquí contrataron a jóvenes con sueldos y prestaciones bajas. En el sector de la aviación 
comercial se observa también que las autoridades están sometidas a los intereses de las compañías. El 
director de Volaris es Enrique Beltranena. 
 
Asunto: la mina de Morelos 
 
Hace unos días hubo una marcha pidiendo la revocación de concesiones a una minera canadiense que quiere 
extraer oro en Te-tlama (por el aeropuerto y por Xochitepec). Sus métodos serán muy contaminantes y de 
efectos a largo plazo. Platicando con unas personas en Civac, me decían que hubo una planta muy 
contaminante que se llamó Mexama y que por eso la cerraron. Lo curioso es que donde enterraban sus 
desechos ahora hay un nuevo Sams Club. Según mi informante, las verduras y alimentos estarían en peligro, 
aun el día de hoy, de tener niveles tóxicos de sólo Dios sabe qué tanta cosa. A ver qué pasa. Cuando los 
ambientalistas se indignaron porque desaparecieron el Casino de la Selva, no pasó nada. Bueno, estamos en 
2013 y tenemos gobernador del PRD; a ver qué sucede, ¿no cree usted, Enrique? 
 
Esteban Gutiérrez/Cuernavaca 
 
R: Desde ahora le puedo decir que no pasará nada nuevo. Con la mina de Tetlama ocurrirá exactamente lo 
mismo que con Sams Club. 
 
Asunto: elemental 
 
No se hagan bolas, la explosión en Boston no es más que una fuga de gas; ahora sólo falta saber cuál es la 
fuente de la fuga. 
 
Jorge Cardiel Pérez /Distrito Federal 
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R: Elemental, mi querido Watson. 
 
Twitter 
 
Dudo que a la gente en pobreza extrema le llegue la campaña de Twitter #SinHambre cual estrategia de 
marketing de Pepsi @Rosario_Robles 
 
@naokisolano 
 
Gobierno federal desestima a diseñadores mexicanos: ¡acude a Harvard para que lo guíe en vivienda social! 
¡Absurdo! 
 
Cuauhtémoc de Regil @cderegil 
 
A @FelipeCalderon le conmueven más los tres muertos gringos de Boston, que cualquier asesinado en Ciudad 
Camargo o Ciudad Mier o Monterrey o Torreón. 
 
@arturortiz 
 
Twitter: @galvanochoa 
 
Facebook: @galvanochoa 
 
www.elforomexico.com 
 
galvanochoa@gmail.com • Foro: http://www.dinero.tv/foro/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.dinero.tv/foro/
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Frentes Políticos  
 
I.Durante su cuarto mes de gobierno, el presidente Enrique Peña Nieto sigue reacomodando a sus hombres. 
Envió a consideración del Senado el nombramiento de Jorge José Borja Navarrete como nuevo integrante del 
Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos (sustituiría a Rogelio Gasca Neri), así como a Guillermo 
Zúñiga Martínez como integrante de la Comisión Reguladora de Energía. El mandatario federal destaca a los 
senadores que la posición que ocupará Borja Navarrete es importante porque corresponde vigilar y evaluar el 
desempeño de Pemex y la aprobación de su plan de negocios. Borja Navarrete ejercería su cargo por seis 
años y Zúñiga Martínez por cinco. 
 
II.Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación, salió en gira de trabajo a EU. Entre otras muchas 
citas se reunirá en Washington con Janet Napolitano, secretaria de Seguridad. En dos semanas estará en 
México Barack  Obama, presidente de EU, y la visita de Osorio Chong sirve de preámbulo para el 
fortalecimiento de la relación bilateral. El titular de la Segob dejó muy claro, antes de partir, que el gobierno 
federal aplicará la ley respetando los derechos humanos de la población y no se permitirá que nadie, nadie, 
esté por encima del Estado de derecho. Y, en estos tiempos, el saco les queda a muchos. Comenzando por 
los autodefensas. 
 
III.El efecto Mancera sigue vivo. Aunque hubo quienes apostaban a que la popularidad de Miguel Ángel 
Mancera, actual jefe de Gobierno, se desinflaría, en especial por los problemas heredados por la anterior 
administración, como el endeudamiento por cerca de 60 mil millones de pesos, lo cierto es que el ex 
procurador del DF sigue por las nubes. La más reciente encuesta de la empresa Votia establece que tres de 
cuatro capitalinos aprueban su gestión. Las opiniones negativas, en cambio, se redujeron. Sin duda, la 
percepción de que su administración construye puentes con el gobierno de Enrique Peña Nieto a fin de 
encontrar solución a los problemas de la metrópoli más grande del país es otro factor que juega a su favor. 
 
IV.Como uno más de los recursos —créalo, serán muchos— que aprovechará Elba Esther Gordillo, sus 
abogados interpusieron un juicio de amparo en contra de la formal prisión. Pretenden invalidar los cargos de 
delincuencia organizada y lavado de dinero. Hoy es la primera audiencia del juicio y, además de Gordillo 
Morales, los coacusados Isaías Gallardo y José Manuel Díaz también impugnaron el auto de formal prisión. 
¿Creerán que los dos mil 600 millones que desvió la profesora no existieron? No lo olvide, se han investigado 
dos de las 81 cuentas que maneja el SNTE. 
 
V.Otra historia de necios. Los diputados locales del PRD en el Congreso de Guerrero presentarán la propuesta 
para cambiar la Ley de Educación del estado. La idea es crear un instituto de evaluación específico para los 
maestros del estado, el otorgamiento de plazas para los normalistas de escuelas públicas, sin presentar ningún 
tipo de examen, y garantizar que no se pidan cuotas a los padres de familia. Gonzalo Juárez, líder de la 
CETEG, aseguró que si los diputados aprueban este jueves los cambios se terminaría el conflicto y los 
maestros regresarían a sus centros de trabajo. Ya se sabe. Son promesas. Lo que ellos utilizan es el lenguaje 
de la intimidación. Por eso en Acapulco y Chilpancingo los maestros de la CETEG no dejan de movilizarse 
para presionar al Congreso. Basta ya de chantajes. 
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VI.La paz que se le escapó a Maduro. En Venezuela, la situación se salió de control. La confirmación de 
Nicolás Maduro como presidente electo trajo a los opositores, fieles a Henrique Capriles, la oportunidad de 
volverse mártires. Ya se cuentan siete muertos y al menos 61 lesionados por incidentes derivados de las 
movilizaciones. La represión a la que somete Maduro a sus detractores es un exceso de fuerza reprobable. Por 
la fuerza no. Ya EU fijó su postura: no aceptará a Maduro. La Cancillería en México se apresuró a reconocer el 
triunfo de Maduro. Y qué dirá Cuauhtémoc Cárdenas, quien asistió al acto en el que éste se entronizó. 
¿Avalará sus actos? 
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¿Quién manda en Oaxaca?  
 
Salvador García Soto   
 
Escuchar a un gobernante afirmar públicamente que él es quien manda en su estado puede significar dos 
cosas: que recién llega al poder y necesita legitimarse o, de no ser ese el caso, que la autoridad de ese 
gobernante se encuentra en duda y tiene que salir a declarar que es él quien tiene el mando. 
 
Eso le ocurre en estos momentos al gobernador Gabino Cué, quien ante la crisis política en su estado y el 
desorden en que se encuentra su gobierno, sintió este lunes la necesidad de decir: “Yo mando en Oaxaca”, 
justo cuando surgen voces, incluso de sus amigos y aliados, que ponen en duda su capacidad de mando y 
hablan de un problema de autoridad en el estado. 
 
En menos de una semana le renunciaron al gobernador tres secretarios de su gabinete, comenzando por su 
cercanísimo, Jesús Martínez Álvarez, quien le dejó la  Secretaría de Gobierno en medio de críticas y 
señalamientos a Gabino porque “no controla a su equipo” y “todos hacen lo que quieren en ese gabinete”. 
Quien es también uno de los tutores políticos de Cué, se quejó de la existencia de “conflictos internos” en el 
gobierno del estado y acusó una campaña de ataques en su contra. 
 
¿En qué momento un gobernador puede perder el control de sus colaboradores? La renuncia de Martínez 
Alvárez, hombre de todas las confianzas de Gabino Cué y a quién apenas hace unos meses había invitado al 
cargo, evidenció la existencia de una crisis interna que puso en duda el control del oaxaqueño sobre su propio 
equipo de gobierno. Y en la premura por negar esa crisis, Gabino nombró rápidamente a un sustituto, Alfonso 
Gómez Sandoval, priista de origen y a quien se atribuyen vínculos cercanos con Elba Esther Gordillo. 
 
El problema fue que en las prisas, el gobernador se olvidó que el nombramiento del secretario general de 
Gobierno primero tenía que ser ratificado por la mayoría del Congreso local, cosa que obvió, lo que provocó 
que las dirigencias del PAN y el PRD en el estado desconocieran al nuevo encargado de la Gobernación y 
amagarán con rechazarlo en el Congreso. 
 
Pero la crisis no para ahí. Ayer presentaron su renuncia el secretario de Finanzas, Gerardo Cajiga y el de 
Desarrollo Rural, Salomón Jara, y aunque rápidamente fueron sustituidos por el gobernador, las salidas 
repentinas ahondaron la percepción de que Martínez Álvarez tenía razón y que el gobierno del Estado opera 
en el total descontrol. 
 
Lo delicado en estos momentos para el gobernador Cué es que los cuestionamientos a su autoridad ni siquiera 
son nuevos. Prácticamente desde que asumió el poder, en julio de 2010, Gabino enfrentó problemas al 
desmoronarse la alianza que lo llevó al poder entre PAN-PRD y Convergencia, por el incumplimiento de 
compromisos por parte del mandatario. Fueron tantas las alianzas y las promesas que hizo a organizaciones 
sociales y políticas en campaña, que al llegar al poder muchos de esos aliados se pusieron en su contra al no 
ver cumplidos los acuerdos. 
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La situación para Gabino Cué podría agravarse con el conflicto magisterial que encabeza en su estado la 
sección 22 del SNTE, que en estos momentos entró en un impasse, en espera de que el Congreso discuta las 
reformas a la Ley de Educación estatal en la que proponen cambios que contradicen la reforma constitucional 
en la materia. Si los diputados no pasan la ley acordada por Cué y la aguerrida Sección 22, el escenario para 
el gobernador se volvería más que complicado. 
 
Así que si alguien pensó que después del tortuoso y caótico gobierno de Ulises Ruiz, Oaxaca no podría tener 
otra administración tan cuestionada, se equivocó. El hombre que ofreció rescatar a los oaxaqueños del 
desastre político, social y económico, parece que terminó por ahondarlo. 
 
NOTAS INDISCRETAS…Venezuela se complica. La violencia ya se hizo sentir en el conflicto poselectoral con 
los siete muertos reconocidos ayer por el gobierno. Ante la amenaza de Nicolás Maduro de que la marcha de 
sus opositores no entraría a Caracas, Henrique Capriles decidió cancelarla, pero mantiene su descalificación al 
presidente electo al que ha llamado “ilegítimo y espurio”. Cualquier parecido con la política mexicana, es mera 
coincidencia…Se detienen los dados. Otra Serpiente. 
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Educación y felicidad  

Alfonso Morales   
 
Robert Kennedy dijo en marzo de 1968: “el Producto Interno Bruto no toma en cuenta la salud de nuestros 
niños, la calidad de su educación, la alegría que les brindan sus juegos… en pocas palabras, mide todo 
excepto aquello que le da valor a la vida…” 
  
Con esta reflexión inicia el “Reporte de la Comisión para el Estudio y la Promoción del Bienestar en América 
Latina”(http://bit.ly/R4jG0q) que diversos especialistas elaboraron como parte del documento “Medición, 
investigación e incorporación a la política pública del bienestar subjetivo: América Latina”, editado por el Foro 
Consultivo Científico y Tecnológico, AC (FCCyT), y que traigo a colación tras el intenso debate que suscita en 
México la reforma educativa y la consecuente evaluación del personal docente. 
  
De las múltiples cuestiones de ese debate, extraigo algunas sobre el tipo de educación que estamos 
construyendo: ¿apunta la reforma a lo que necesitamos para insertarnos como sociedad del conocimiento?, 
¿qué es mejor: evaluar a las personas o al sistema? y, complementariamente, ¿hay alguna relación entre la 
calidad educativa y la percepción de bienestar? 
  
Los autores del reporte, entre los que se hallan Mariano Rojas (Costa Rica), Joaquina Palomar (México), Jorge 
Yamamoto (Perú), Eduardo Will (Colombia) y Emilio Moyán (Chile), descubrieron significativas relaciones entre 
la educación y el bienestar subjetivo (sensación de felicidad). Así, la probabilidad de que se declaren felices 
quienes tienen educación superior (incluso trunca) es mayor respecto de quienes sólo recibieron formación 
escolar básica. Paralelamente, un estudio en la ciudad de Monterrey (2002) revela que varias preguntas sobre 
felicidad se relacionaban con la educación, así como también que la gente que carece de ella es más infeliz, 
en promedio. 
  
Sin embargo, y aunque estos resultados se equiparan con los provenientes de análisis semejantes en otras 
regiones del mundo, la relación entre educación y bienestar subjetivo tendría -y así lo recomiendan los 
especialistas– que explorarse “más a fondo pues parece haber vías, como el ingreso, a través de las cuales la 
educación ejerce su influencia”. 
  
Por ejemplo, en el apartado 4.2 Educación se menciona el hallazgo de que “el bienestar subjetivo se relaciona 
positivamente con el colectivismo y negativamente con el individualismo”; en tanto, estudios llevados a cabo en 
zonas peri-urbanas y urbano-marginal andinas muestran todo lo contrario. Los autores consideran que esto 
puede indicar que la educación moderna, basada en sistemas de competencia intensa, tiende a romper el 
sentido de cooperación y solidaridad entre las personas. 
  
Ante ello, Mariano Rojas propone una nueva concepción de desarrollo que privilegie la satisfacción de vida de 
las personas y no sólo el incremento del ingreso; “lo cual exige un replanteamiento de conceptos como el de 
los capitales físico, humano y social, que se han definido dentro de una idea de desarrollo anclada en el 
crecimiento económico”. 

http://www.24-horas.mx/educacion-y-felicidad/
http://bit.ly/R4jG0q
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Una nueva concepción de capital humano, nos dice Rojas, implicaría abandonar la visión instrumental de las 
relaciones humanas y su contribución del ingreso para buscar la evaluación de conocimientos, habilidades y, 
sobre todo, rescatar los valores intrínsecos de los sujetos, que permitan construir, acrecentar y compartir el 
bienestar subjetivo, de una vida más plena y satisfactoria o, como diría Elena Poniatowska, “confeccionar y 
repartir tambachitos de felicidad”.  
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Carta Opinan que la UACM no debe cerrar   
  
 SR. PABLO HIRIART 
 Director del Periódico La Razón 
 Presente 
Lamentamos que una persona con la formación académica del Dr. Escalante haya iniciado su artículo del 
pasado 23 de marzo con la temeraria aseveración: “Alguien tendrá que dedicarse a cerrar la UACM”. 
Pensamos que el deseo del Dr. Escalante de que desaparezca una opción educativa que atienda a más de 
trece mil estudiantes, se debe a una muy mala información sobre la UACM. Una señal clara de esta 
desinformación, sorprendente en un investigador de su talla, es su señalamiento de que nuestra universidad 
estuvo cerrada un año cuando la huelga estudiantil duró poco más de cien días y, sobre todo, ignorando que 
los planteles están abiertos y trabajando desde los primeros días de diciembre del año pasado. No está de 
más recordar que este conflicto fue provocado por el desconocimiento por parte de la anterior administración y 
su grupo de consejeros afines de los resultados de las elecciones para la renovación del Consejo Universitario, 
con el objetivo de construir una mayoría a modo. Felizmente, y tras una revisión de los resultados electorales y 
de las impugnaciones por parte de un grupo de intelectuales conocidos por su calidad ética, el Consejo 
Universitario fue instalado de manera legal y legítima el pasado 29 de noviembre, lo que ha permitido retomar 
la vida institucional y la legalidad en la universidad. La designación del Dr. Dussel como encargado interino de 
la rectoría se dio en estricto apego al reglamento y los órganos de gobierno de la UACM han velado por que la 
relación con el gobierno de la ciudad y la Asamblea Legislativa respete la autonomía de nuestra casa de 
estudios. Dr. Escalante, la UACM ha vivido el conflicto más importante de su breve historia y ha logrado 
superarlo; tiene enormes desafíos institucionales pero está trabajando para enfrentarlos y pese a su juventud 
cuenta con una planta académica calificada, mucha de ella educada en los mejores posgrados del país, que se 
esfuerza día a día por formar con calidad a miles de estudiantes que se educan en los 15 programas de 
estudio que se imparten en nuestros cinco planteles. La UACM no se va a cerrar y estamos seguros de que 
nadie que conozca el trabajo que ahí se realiza podría desear que se cierre. La UACM está en un proceso de 
fortalecimiento y merece crecer, los invitamos a conocer los retos y logros de nuestra universidad, nos dará 
mucho gusto conversar con usted. 
 
Atentamente 
 
Dra. Tania Rodríguez Mora, 
 Coordinadora del Colegio de Ciencias y Humanidades Sociales. 
 Candidato a doctor, Gabriel Medina, Coordinador de Comunicación. 
 Candidato a doctor, Alejandro Díaz, secretario Técnico del Consejo del Plantel de San Lorenzo. 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Apoyan a maestros disidentes en Guerrero y Oaxaca 

Apoyamos la justa lucha de los maestros disidentes de Guerrero y Oaxaca para que sean incluidos en la 
discusión de la llamada reforma educativa, evitar la privatización de la educación y sobre todo, para que en 
dicha reforma se tomen en cuenta las condiciones particulares de cada región de nuestro país durante el 
proceso de la evaluación. 

Equipos distritales de Morena en Álvaro Obregón, Ángel Tamariz, Eduardo Flores, Antonio Romero, Martín 
Olmedo, Laura Estrada, María de Lourdes Angeles, Ana María Cordero, María Eugenia Sánchez, Ramona 
Bencomo, Modesto Sánchez y Margarita Castillejos, Laura Estrada 
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